En entrevista, Víctor Gómez Ayala, director de Analítica de Datos del IMCO, habló sobre la "Radiografía Chilanga 2024".

(2024-04-08), 100.1 Stereo Cien, Amanece en Enfoque Noticias, Martín Carmona, (Entrevista) - 06:45:34, Duración: 00:05:53 Precio \$176,147.00

MARTÍN CARMONA, CONDUCTOR: Y vamos a saludar a Víctor Gómez Ayala, el director de Analítica de Datos del Instituto mexicano para la Competitividad. Se presentó la radiografía chilanga 2024. Víctor, ¿cómo estás? Muy buenos días.

VÍCTOR GÓMEZ, DIRECTOR DE ANALÍTICA DE DATOS DEL IMCO: ¿Qué tal, Martín? Muy buenos días. Encantado saludarte a ti y al auditorio.

MARTÍN CARMONA: ¿Qué significa el que haya alcaldías que son altamente competitivas en la Ciudad de México, que sean atractivas para la inversión, incluso para mejorar los niveles de vida de quienes ahí viven, Víctor?

VÍCTOR GÓMEZ: Así es, en el IMCO llevamos 17 años haciendo análisis de competitividad. La competitividad en el IMCO la entendemos como la capacidad que tienen pues los países, las alcaldías en este caso, para generar, atraer y retener tanta inversión productiva, que señalabas, pero también talento.

Y empezamos hace 17 años haciendo el análisis a nivel estatal para las Entidades Federativas del país, para entender cómo se diferenciaban unas de otras. Poco a poco fuimos complementando ese análisis con el de las ciudades, porque las manchas urbanas se extienden más allá de los límites, digamos, de las divisiones políticas. Y decidimos la importancia que tiene, la Ciudad de México aporta alrededor del 15 % del producto nacional y más o menos el 7% de la población del país vive en la Ciudad de México.

Era importante entender la complejidad de los fenómenos asociados a la competitividad dentro del territorio de la ciudad, en las 16 alcaldías. Por eso empezamos a hacer la radiografía chilanga. Esta es nuestra primera edición y los resultados son interesantes. Encontramos en primer lugar, con una competitividad muy alta a la delegación, bueno, a la alcaldía Benito Juárez, seguida por Miguel Hidalgo y Coyoacán, con una competitividad alta y finalmente, hasta el fondo de la tabla, Tláhuac y Milpa Alta, con una competitividad baja.

MARTÍN CARMONA: Oye, Víctor, ¿el hecho de que hay alcaldías que son sobre todo las más alejadas del centro de la ciudad, como es Tláhuac, Milpa Alta, en donde hay menores niveles de competitividad, pues se deberá que entre a que no hay suficientes bancos, por ejemplo, que no hay suficiente transporte para que los ciudadanos puedan moverse en esas demarcaciones, en esas demarcaciones?

VÍCTOR GÓMEZ: Fíjate que nosotros analizamos las competitividades de cinco ángulos, el primero de ellos es innovación y economía, el segundo infraestructura, el tercero derecho, que se enfoca en temas de seguridad pública, el cuarto sociedad y medio ambiente, que hace análisis de temas de educación, del sector salud y finalmente el ángulo del sistema político y gobiernos, que mide de alguna manera la participación democrática y la competencia electoral.

Y cuando analizamos los cinco en conjunto, encontramos los resultados que comentas.

MARTÍN CARMONA: Claro, vemos que se puede volver o puede ser un factor para mejorar la competitividad y por supuesto la calidad de vida. El tema del agua hoy que es tan importante de lo que se habla en la Ciudad de México, es un asunto que incide justamente el que haya mejora en una demarcación o no.

VÍCTOR GÓMEZ: El acceso a los servicios públicos efectivamente es un factor que es determinante en esto,

porque de alguna manera, insisto, de la calidad de vida de las personas que trabajan y por supuesto de qué tan atractivos para determinadas empresas ubicarse en ciertos lugares de la ciudad y sobre todo para las personas si están cerca de esos lugares de trabajo en términos del acceso a estos servicios, además de lo que tú señalas, es importante la calidad de la infraestructura para acceder, la capacidad de acceso y la provisión de estos servicios como la educación para los niños y sobre todo la capacidad del sistema de salud para atender emergencias.

MARTÍN CARMONA: Por ahí también se señala que promover la participación activa de los ciudadanos en la toma justamente de decisiones de las alcaldías también es un factor que entiendo, además de dar transparencia, pues se genera mucho más dinámica de toma de decisiones entre la autoridad y los propios ciudadanos, ¿no? Se van tomando acciones de acuerdo a lo que los ciudadanos van queriendo y esto mejora sustancialmente la relación gobierno ciudadano.

VÍCTOR GÓMEZ: Es correcto, es una de las recomendaciones que hace el IMCO, el instituto estatal, perdón, el Instituto Electoral de la Ciudad de México tiene un esquema de presupuesto participativo donde las personas pueden someter a escrutinio diferentes proyectos que a nivel, digamos, de las colonias, de los barrios, se identifican como claves. Y nosotros hacemos desde esta radiografía chilango, con lo que hemos encontrado, pues un exhorto para que se sigan proveyendo sistemas de participación, de tal modo que el acceso a la información relativa con la competitividad, que tiene injerencia sobre nuestras mediciones, pues acerque más a las necesidades de la gente, como tú señalas.

MARTÍN CARMONA: ¿Dónde puede encontrar el auditorio el documento completo para consultarlo, Víctor?

VÍCTOR GÓMEZ: Con mucho gusto, nuestro sitio de Internet www.IMCO, Instituto mexicano para la Competitividad. org.mx, y también nuestras cuentas de Twitter IMCOmx, Instagram y TikTok, que pueden encontrar mucho contenido relacionado con la radiografía chilanga.

MARTÍN CARMONA: Te agradezco mucho la conversación esta mañana.

VÍCTOR GÓMEZ: Gracias ti, Martín, excelente día.

MARTÍN CARMONA: Saludos. Muy buenos días. Víctor Gómez, director de Analítica de Datos del IMCO. Le reitero, las alcaldías más competitivas Benito Juárez, Miguel Hidalgo y Coyoacán. Las menos competitivas Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco.